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Жители Челябинской области 
отпраздновали главный 
государственный праздник – 
День России.

Дату 12 июня выбрали 22 года 
назад по нескольким причи-
нам: в этот день в 1990 году 

была принята Декларация о государ-
ственном суверенитете России, а ровно 
год спустя, 12 июня 1991 года, состо-
ялись первые в истории России все-
народные прямые открытые выборы 
президента страны. Свое официальное 
название – День России – праздник по-
лучил в 2002 году. С этого времени его 
отмечают по всей стране.

Основная идеологическая состав-
ляющая празднования Дня России – 
патриотизм, с которым все больше рос-
сиян относятся к своей Родине. Тогда 
праздник только был учрежден, многие 
его не восприняли, но сегодня подавля-
ющее большинство людей знают этот 

праздник и любят его. У каждой страны есть 
день, когда ее граждане осознают собствен-
ную идентичность, свою общность. В России 
этот праздник приходится на 12 июня. Он не 
имеет глубоких исторических корней, как, на-
пример, День Куликовской битвы или 9 Мая, 
тем не менее сочетание идей независимости, 
летнего праздника и традиции, пусть и сфор-
мировавшейся недавно, создает устоявшийся 
облик торжества.

www.zs74.ru
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Праздник единой и великой страны

Всемирный день 
донора крови 
в Челябинске
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Каждый год 8 июня в России 
отмечается День социального 
работника. В Челябинской 
области свой профессиональный 
праздник отметили более 15 тысяч 
работников социальной сферы.

С профессиональным праздником со-
циальных работников поздравили 
председатель Законодательного Со-

брания Челябинской области Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия») и вице-спикер 
областного парламента Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»).

Традиционно 50 лучшим представителям 
этой профессии за добросовестный и безу-
пречный труд, высокое профессиональное 
мастерство, за заслуги в развитии социальной 
защиты населения Челябинской области были 
вручены премии Законодательного Собрания. 
Также социальные работники получили ди-
плом лауреата, удостоверение и серебряный 
нагрудный знак «Лауреат премии Законода-
тельного Собрания Челябинской области».

Открывая торжественную церемонию на-
граждения, спикер регионального парламен-
та заметил, что социальные работники – люди 
особенные. Их отличают доброта, бережное 
отношение к окружающим, огромная ответ-
ственность перед своей профессией.

– Как бы сильно государство ни было, как 
бы динамично оно ни развивалось, всегда 
есть те, кто нуждается в помощи, – заметил 
Владимир Мякуш. – И социальные работни-
ки, несмотря на загруженность, невысокую 
заработную плату, домашние проблемы, по 
первому зову сердца всегда спешат на по-
мощь к нашим старикам, инвалидам, детям, 
ко всем тем, кому нужна их поддержка. От 
имени депутатов Законодательного Собрания 
Челябинской области сердечно поздравляю 
вас с вашим профессиональным праздником. 
Вы профессионалы с большой буквы. Благо-
дарю за ту огромную работу, которую вы 
осуществляете, за ваш подвиг, который вы 
ежедневно совершаете, за ваше внимание и 
доброе отношение к людям, за ваше трудо-

любие. То, что вы делаете, неоценимо. Особая 
благодарность вашим близким и родным, 
которые каждый день вас поддерживают. 
Желаю счастья, здоровья вам и вашим се-
мьям.

Большую благодарность Владимир Мякуш 
выразил и ветеранам социальной службы, 
ведь их мудрость, профессионализм позво-
лили сохранить преемственность профессии. 

А многие из них до сих пор готовы помочь 
советом своим молодым начинающим кол-
легам.

На Южном Урале сформирована сильная и 
грамотная система социальной защиты насе-
ления, в которой трудятся высококвалифици-
рованные специалисты. Во многом выстроить 
эту систему помогли совместные усилия гла-
вы региона, областного кабинета министров, 
депутатов Законодательного Собрания. Гра-
мотность и скоординированность действий 
в этом плане отмечают и сами сотрудники 
социальной защиты населения.

Продолжение на стр. 2

По зову сердца

Уважаемые работники и ветераны 
здравоохранения!

Поздравляю вас с профессиональным празд-
ником – Днем медицинского работника!

Сегодня самые лучшие пожелания мы адресуем 
тем, кто приходит на помощь в трудные минуты на-
шей жизни, возвращает нашим родным и близким 
здоровье и уверенность в завтрашнем дне.

Во все времена в системе здравоохранения ра-
ботали самые преданные своей профессии люди, 
настоящие подвижники. Ваша служба не знает 
праздников и выходных, ваш труд всегда вос-
требован. Пусть он будет в радость людям, а вам 
приносит удовлетворение.

Уважаемые медицинские работники! В этот 
праздничный день желаю вам тех жизненных 
благ, которые вы ежедневно дарите людям, до-
брого здоровья, энергии и счастья!

Председатель Законодательного Собрания
Владимир МЯКУШ

17 июня – 
День меДицинсКого РаботниКа

12
 и

ю
ня

 Один из пятидесяти лауреатов. 
Владимир Мякуш и Александр Журавлев 

вручают премию ЗСО младшей медицинской 
сестре Любови Друщенко. 
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Как правило, успех подразуме-
вает постоянную работу над собой, 
преодоление преград. Успех любит 
смелых и сильных, целеустремлен-
ных и упорных, уверенных в себе 
и настойчивых. тех, кто выбирает 
свою, непроторенную дорогу.

О том, как становятся успеш-
ными, ребята из челябинской 
школы № 94 знают не пона-

слышке. На днях десять учеников этой 
школы получили свою первую заслу-
женную премию – премию «Успех», ко-
торую вручил лично председатель За-
конодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»).

Стоит отметить, что 94-я – под-
шефная школа спикера областного 
парламента. Дружба между школьным 
коллективом и депутатом Владимиром 

Мякушем началась еще несколько 
десятилетий назад. Тогда над школой 
шефствовал трест «Челябметаллург-
строй», в котором Владимир Мякуш 
работал заместителем руководителя. 
Владимир Викторович всегда поддер-
живал школьников, охотно помогал и 
советом, и делом. Традиция вручать 

премию «Успех» лучшим из лучших за-
родилась примерно 20 лет назад. И с 
тех пор ежегодно по итогам учебного 
года самые успешные ученики школы 
№ 94 получают поздравления за хоро-
шую учебу, победы в спорте, активную 
общественную жизнь лично от спикера 
регионального парламента. Раньше эта 
премия вручалась ребятам в родном 
Металлургическом районе, но с 2005 
года лучших школьников чествуют в 
стенах Законодательного Собрания Че-
лябинской области. Вместе с неболь-
шой денежной премией ребятам вру-
чаются грамоты и благодарственные 
письма для их родителей. В этом году 
премию «Успех» получили ребята 8, 9 и 
10-х классов.

– Уже на протяжении 20 лет мы 
отмечаем самых достойных учеников 
школы № 94, вручая по итогам учебного 
года премию «Успех», – обратился Вла-

димир Мякуш к ребятам в своем при-
ветственном слове. – Это оценка ваших 
достижений в учебе, спорте, школьной 
жизни. Рад вас приветствовать в За-
конодательном Собрании Челябинской 
области. Сегодня у вас есть уникаль-
ная возможность почувствовать всю 
атмосферу депутатской работы, узнать, 

как проходит процедура разработки 
и принятия законопроектов. Очень 
приятно вручать вам заслуженные на-
грады именно здесь. Уверен, вы еще 
не раз порадуете нас, взрослых, своих 
учителей, родителей, своими успехами 
и достижениями. От всей души желаю 
вам новых побед и удачи.

Сами ребята признались, что чув-
ствуют себя немного неловко в стенах 
областного парламента, впечатляет 
официальная обстановка.

– Я в первый раз в Законодатель-
ном Собрании, да и премию получаю 
тоже впервые, – рассказал ученик  
9 «Г» класса Арсений Фатыков. – Если 
честно, больше всего поразила сама 
обстановка, атмосфера здания: все так 
по-деловому, даже немного торже-
ственно. И мне все очень интересно. Но 
свое будущее я хочу связать с физикой 
и информатикой. Мне очень интересны 
эти науки. Я даже в олимпиаде по фи-
зике сумел на районный уровень прой-
ти. А вообще, всегда участвую во всех 
школьных олимпиадах. Еще нравится 
заниматься общественной деятельно-
стью. В школе состою в библиотечном 
активе. Мне нравится быть занятым 
полезным делом. И очень приятно, что 
это еще и ценится на таком высоком 
уровне. Пока не решил, на что именно 
потрачу премию, но, скорее всего, от-
ложу на гитару.

Арсений уверен: если бы не посто-
янная поддержка родных, было бы 
непросто добиваться успеха. Самые 
главные помощники и друзья – мама, 
бабушка и дедушка. Они, кстати, приш-
ли поддержать школьника и на вруче-
ние премии.

– В том, что успехи моего сына и 
других ребят оценили на уровне За-
конодательного Собрания, огромная 
заслуга школьных учителей, – уверена 
мама Арсения Оксана Олеговна Фаты-
кова. – Это они учат ребят, стараются 
заинтересовать их, вкладывают в рабо-
ту всю душу. Огромное им за это спаси-
бо! Спасибо за то, что я могу гордиться 
своим сыном, радоваться его дости-
жениям. Приятно, что и региональные 
власти активно поддерживают способ-
ных ребят, ведь из этого складывается 
мотивация на дальнейшие победы.

После торжественной церемонии 
вручения премий для ребят была 

проведена экскурсия по Законода-
тельному Собранию Челябинской 
области. Массу ярких впечатлений 
у школьников вызвал зал заседа-
ний депутатов, где обсуждаются 
и принимаются законопроекты. 
Школьники даже воспользовались 
уникальной возможностью поси-
деть в кресле спикера областного 
парламента, постояли на трибуне, 
с которой обычно выступают мини-
стры и депутаты. А также услышали 
интересные факты из истории ста-
новления парламентаризма в Челя-
бинской области.

Галина ЯКУПОВА

к кому Приходит усПех

Владимир мяКУш, председатель Законодательного собрания 
Челябинской области (фракция «единая Россия»):

– Премия, которая вручается ребятам, небольшая, но у нее очень 
глубокий смысл. Это не только оценка знаний, качества учебы, активно-
сти в школьной жизни. В какой-то степени эта премия для многих ребят, 
которые ее получили раньше, стала путевкой в жизнь. Они уже окончили 
высшие учебные заведения, и у них вполне успешная карьера. Я всегда с 
волнением отношусь к вручению этой премии, потому что понимаю: среди 
ее лауреатов ребята, которые стремятся изменить жизнь к лучшему, хотят 
быть полезными городу, области, всей России. Эти школьники – будущее 
нашего региона, будущее нашей страны. И я не сомневаюсь, что будущее 
Челябинской области и России светлое, чистое и счастливое. Ребята своими 
успехами в учебе, в научной, спортивной и общественной деятельности это 
только подтверждают.

наталья КоРЖоВа, директор школы № 94: 
– У каждого из нас при рождении есть свой талант, и 

очень важно раскрыть его в детском возрасте. Премией 
«Успех» мы помогаем нашим детям раскрыться, узнать 
самим, на что они способны. 

«Успех» ежегодно вручается десяти лучшим школьни-
кам. Причем выбирают лучших сами ребята. На первом 
этапе отбора среди школьников проводится опрос, кого 

бы они хотели видеть лауреатом этой премии. Потом подсчитывается 
рейтинг. Затем, на втором этапе, кандидатуры рассматривают учителя на 
своем совете. И тогда уже приносят мне на утверждение. Вмешаться в вы-
бор я не могу, ведь это выбор ребят и педагогов.

Раньше вручение премии проходило у нас, в Металлургическом районе, 
но когда Владимир Викторович предложил чествовать школьников в За-
конодательном Собрании, я с радостью поддержала. Ведь, на мой взгляд, 
это очень важно для ребят как для граждан Российской Федерации. Многие 
из них не знают, какие обязанности у Законодательного Собрания, у прави-
тельства области. А здесь у них появляется реальная возможность прикос-
нуться к настоящему нашего региона. Уходя, они уже знают, что здесь при-
нимаются законы, по которым мы живем, осознают, какая колоссальная 
работа депутатов стоит за всей этой деятельностью, какой труд скрывается 
за теми законами, которые принимаются в пользу граждан Челябинской 
области, да и России в целом.

Двадцать одна «Лада-Калина» была приобретена за счет 
средств областного бюджета. На эти цели из региональной 
казны направлено более 5,6 миллиона рублей. Автомоби-

ли распределены в службы участковых уполномоченных полиции 
территориальных органов МВД России Челябинской области.

Все машины укомплектованы сигнально-говорящими устрой-
ствами. Кроме того, на каждой из них уже есть графический 
рисунок с названием участкового отдела.

По окончании вручения Михаил Юревич заявил: материаль-
ную базу в виде транспорта для районных подразделений поли-
ции нужно укреплять.

– Это касается именно участковых уполномоченных, ведь они 
на закрепленной за ними территории знают всех, кто живет, приез-
жает или уезжает. Это имеет огромное значение для профилактики 
и раскрытия преступлений. За последние годы наметилась хорошая 
тенденция к сокращению преступности – в прошлом году на во-
семь процентов. Вижу в этом большую роль участковых. Террито-
рия участкового нередко включает несколько деревень на разном 
расстоянии друг от друга, транспорт просто необходим. Не нужно 
забывать, что порой участковый – единственный представитель 
власти в отдаленной сельской местности, – отметил Юревич.

Первые итоги визита 
в кнр

Вице-губернатор юрий Клепов заявил о выполнении 
главной политической цели поездки.

По его словам, губернатор Михаил Юревич, об-
ластное правительство и инвесторы в течение по-
лугода работали над крупным проектом развития 

транспортно-логистического маршрута из СУАР (КНР) в 
Россию через Челябинскую область. «Губернатор поставил 
своей целью продвинуть проект на уровне других стран. 
Поддержка нашлась на уровне Делового совета ШОС, а поз-
же идею одобрил президент РФ Владимир Владимирович 
Путин в своем докладе. Поэтому политическая задача ви-
зита главы региона в Пекин оказалась выполненной. Кроме 
этого, проводились деловые встречи. Их результатом ста-
нет визит нескольких компаний в Челябинскую область в 
августе для принятия решения о локализации производств 
на Южном Урале», – подчеркнул Клепов.но

Во
ст

и

новые машины 
для участковых

губернатор михаил юревич передал ключи от 
автомобилей представителям территориальных 
органов мВД России.
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на прошлой неделе в сети ин-
тернет начал работать сайт депу-
тата Законодательного собрания 
Челябинской области александра 
мотовилова (фракция «единая 
Россия»).

На депутатской страничке 
можно найти адреса и теле-
фоны депутатской приемной, 

свежие новости о работе народного избран-
ника. А также фото и видеорепортажи о дея-
тельности депутата Александра Мотовилова. 
«Сегодня Интернет развивается очень быстро. 
Свежие новости теперь гораздо быстрее по-
являются в сети, чем в газетах или на телеви-
дении. А с помощью таких сервисов, как Фейс-
бук или Твиттер, трансляцию с места событий 
можно вести вообще в «прямом эфире». Это 
очень удобно, читатель узнает обо всех со-
бытиях без задержек и из первых рук. Хочу 
отметить, что главная цель создания сайта 
– надежная обратная связь с избирателями. 
Уже в ближайшее время будет завершена 
работа над разделом «Приемная», через ко-
торый любой посетитель сайта сможет об-
ратиться в  мою депутатскую приемную. Для 
меня присутствие в Интернете уже знакомо, 
но до сих пор оно ограничивалось аккаунтами 
в блогах. И вот теперь было принято решение 
открыть официальный сайт депутата, на кото-
ром жители области и все желающие смогут 
узнавать новости, касающиеся моей работы. 
Надеюсь, эта площадка станет полезным ис-
точником информации», – заявил Александр 
Мотовилов.

адрес сайта: aleksandr-motovilov.ru или 
александр-мотовилов.рф

  

Профессия –  
Помогать

7 июня, в канун Дня социального ра-
ботника, депутаты Законодательного 
собрания Челябинской области Петр 
Дементьев (фракция «единая Россия») и 
Виктор Чернобровин (фракция «единая 
Россия») поздравили работников сферы 
социального обслуживания населения 
Калининского района с их профессио-
нальным праздником. 

Депутаты заметили: социальные ра-
ботники – люди с чутким сердцем, 
их работа – помогать тем, кто в силу 

каких-либо причин и обстоятельств попал в 
тяжелое жизненное положение и без под-
держки со стороны справиться не в силах. И 
социальные работники зачастую становятся 
для попавших в беду настоящими друзьями. 
Друзьями, которые умеют не только слушать, 
но и слышать человека. Их терпение, доброта, 
забота, неравнодушие и огромное желание 
помочь спасли немало человеческих судеб.

–  Не зря говорят, что самая сложная рабо-
та – это работа с людьми, –  заметил депутат 
Петр Дементьев. – И кому, как не социальному 
работнику, знать эту простую истину. Вы об-
ладаете удивительной способностью –  жить 
и работать для людей, ради людей. Каждая 
ваша результативная помощь – это победа 
над человеческим горем, несчастьем. От всей 
души поздравляем вас с профессиональным 
праздником. Желаем здоровья, удачи и как 
можно больше радостных и счастливых мо-
ментов! 

Также областные парламентарии вручили 
работникам соцзащиты Калининского района 
памятные подарки.

награда 
за содействие
ПереПиси

13 июня пред-
седатель Законода-
тельного собрания 
Челябинской обла-
сти Владимир мякуш 
(фракция «единая Рос-
сия») вручил медаль «За 
заслуги в проведении 
Всероссийской перепи-
си населения 2010 года» 
депутатам и сотрудникам 
аппарата областного 
парламента.

Медали Феде-
ральной службы 
государственной ста-

тистики были вручены за активное участие в 
подготовке, проведении и подведении итогов 
переписи в Челябинской области и стали еще 
одним подтверждением государственной зна-
чимости проведенной переписи населения.

Награду получили первый заместитель 
председателя Законодательного Собрания Че-
лябинской области Юрий Карликанов (фрак-
ция «Единая Россия»), а также сотрудники ап-
парата регионального парламента Владислав 
Крашенинников, Ирина Харчевникова, Елена 
Анищенко и Нина Горланова.
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Продолжение. Начало на стр. 1

-Случайных людей в 
нашей профессии не 
бывает, – уверена на-

чальник отдела семьи и детских 
пособий управления социальной 
защиты населения Кизильского 
муниципального района Елена 
Пермякова. – Если человек при-
ходит в эту сферу, то, как правило, 
он остается навсегда. Я в этой си-
стеме работаю уже 15 лет. 9 июня 
1997 года пришла на работу ин-

спектором отдела семьи. Правда, 
за это время сменила несколько 
должностей, но из профессии не 
уходила. Конечно, порой бывает 
нелегко, ведь за каждым чело-
веком, который к нам приходит, 
своя история, своя непростая си-
туация. Наша задача – не спугнуть 
человека, разобраться в ситуации 
и своевременно помочь. Самим 
бывает больно и обидно за людей, 
но мы пришли в эту профессию, 
мы ею живем. Наша главная роль 
– быть полезными.

По зову сердца Владимир мяКУш, предсе-
датель Законодательного со-
брания Челябинской области 
(фракция «единая Россия»):

– В сфере социальной защиты 
населения Челябинской области 
трудится более 15 тысяч человек. 
Все они пришли в эту профессию 
по-разному, но объединяет их одно – доброта, 
чуткость, уважение и высокая ответственность 
перед своей профессией, перед людьми.

В Челябинской области социальные вопросы 
всегда были и будут приоритетными в работе 
губернатора, правительства, депутатов Законо-
дательного Собрания. В бюджете области на со-
циальные проблемы, на развитие социальной 
системы запланировано около 70 процентов от 
всего бюджета региона. Наш бюджет социально 
ориентированный, и это уже традиция не одного 
года, а последних десяти лет.

Понятно, что и работники социальной сферы 
тоже нуждаются в соцзащите, это касается и по-
вышения заработной платы, и решения многих 
других вопросов. И главная задача государства 
– обеспечить достойный уровень жизни всех 
граждан, в том числе и работников социальной 
сферы.

александр ЖУРаВЛеВ, заместитель пред-
седателя Законодательного собрания Челя-
бинской области, председатель комитета по 
социальной и молодежной политике, куль-
туре и спорту (фракция «единая Россия»):

– Работники социальной защиты являются в 
какой-то степени теми государственными волон-
терами, которые охотно помогают людям, всегда 

готовы прийти на помощь инвалидам, ветеранам. 
Но по-прежнему есть трудности в социальной поддержке самих 

работников этой системы. Это касается и определенных проблем, 
связанных с обеспечением жильем, заработной платой и многим 
другим. Решением этих направлений занимается министерство 
социальных отношений Челябинской области, депутаты Законода-
тельного Собрания. Уделяется этим вопросам большое внимание и 
на федеральном уровне. К примеру, в прошлом году работникам 
социальной защиты была повышена зарплата.

Учреждение премии Законодательного Собрания Челябинской 
области тоже в какой-то степени служит материальной поддерж-
кой людям, которые каждый день дарят свою заботу и доброту 
всем, кто в них нуждается. Уже на протяжении нескольких лет мы 
вручаем премии 50 лучшим работникам социальной сферы по 50 
тысяч рублей. Это замечательная традиция, изменять которой мы 
не намерены.

он ежегодно отмечается 14 июня. такое 
решение было принято в 2005 году Все-
мирной ассамблеей здравоохранения. 

В этот день в Челябинской области 
стартовала донорская акция, которая 
продлится до 22 июня. Она началась 

в самом центре южноуральской столицы. Ран-
ним утром на площадь Революции приехали 
два мощных трейлера, украшенных празд-
ничными шарами. Это мобильные комплексы 
заготовки крови. Уже к девяти часам к ним 
выстроилась очередь доноров-добровольцев. 
Люди заполняли анкеты и после традиционно-
го медосмотра шли на процедуру. 

К акции присоединились депутаты-
единороссы – Александр Мотовилов и Кон-
стантин Захаров. 

Например, рабочий день депутата Зако-
нодательного Собрания Челябинской области 
Константина Захарова начался с посещения мо-
бильного комплекса. Для депутата это привыч-
ная процедура. Он каждый год сдает кровь. 

– Я считаю, что эти акции очень полезны 
для людей, потому что позволяют обратить 

внимание на тех, кто нуждается в нашей по-
мощи. А рядом с нами много таких людей, 
– объясняет свое решение депутат Захаров 
и, перефразировав известную поговорку, до-
бавляет: – Лучше один раз сделать маленькое 
доброе дело, чем сто раз о нем сказать. 

Директор Челябинской областной станции 
переливания крови Анатолий Устинов выра-
зил признательность всем донорам, которые 
приняли участие в акции, и пригласил всех же-
лающих присоединяться к этой инициативе. 

– Сдать кровь можно либо в нашем мобиль-
ном комплексе, либо на Челябинской областной 
станции переливания крови по адресу: улица 
Воровского, 68, и в наших филиалах, располо-
женных по всей области, – подчеркнул он. – 
Всего в нашем регионе порядка сорока тысяч 
доноров, из них 17,5 тысячи кадровых, то есть 
тех, кто сдает кровь не менее трех раз в год. 
Каждый год порядка 30 – 40 процентов от обще-
го количества доноров сдают кровь впервые. 

По подсчетам организаторов акции, 14 
июня на площади Революции сдали кровь не 
менее 200 человек. 

Наталья ФИРСАНОВА

«каждый донор крови – герой»
Под таким девизом Проходит в этом году всемирный день донора
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Александр Мотовилов.

Константин Захаров.
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Здесь не пытаются на-
учить жизни, не объясня-
ют, как жить правильно. 
Здесь пытаются вернуть 
к жизни тех, кто считал-
ся «потерянным». многие 
здесь обретают второй 
шанс. Лауреат премии 
Зсо михаил гах уверен, 
что одна из главных черт 
характера социальных ра-
ботников – неравнодушие 
к чужому горю.

За семь лет существо-
вания комплексного 
центра по оказанию 

помощи лицам без опреде-
ленного места жительства 
вторым шансом на полноцен-
ную жизнь воспользовались 
несколько тысяч человек. По-
рядка 20 процентов из них су-
мели этот шанс не упустить. 

По словам директора центра Ми-
хаила Гаха, за год здесь бывает 350 
–  400 человек, увы, но порядка 10 
процентов из них позже сюда снова 
возвращаются.

Центр организован на базе быв-
шего милицейского приемника-
распределителя, где раньше под 
присмотром сотрудников правопо-
рядка содержались лица без опреде-
ленного места жительства. Переобо-
рудовать его в специализированный 
центр было решено, когда соответ-
ствующий указ о создании подобных 
учреждений был принят на феде-
ральном уровне.

В основной массе обращения в 
центр – по собственному желанию. 
Люди приходят сюда от безысход-
ности, зная, что больше нигде не 
помогут. Но бывает, когда по сигна-
лам южноуральцев или сотрудников 
полиции специалисты комплексного 
центра сами выезжают на место, об-
щаются и, при добровольном согла-
сии человека, забирают.

–  Я руковожу центром с момента 
его открытия, –  рассказал Михаил 
Станиславович. – В соответствии с 
нашим уставом право на заселение 
к нам имеют люди-инвалиды, пре-
старелые, лица, освободившиеся из 
мест лишения свободы. К нам часто 
приходят те, кто вышел из тюрьмы, 
но жилья своего не имеет, родствен-
ники от них отвернулись, друзей нет, 
деваться им некуда, поэтому мы та-
ким помогаем. Нередко обращаются 
пожилые, которые также на старости 
лет оказались не нужны своим близ-
ким. От таких ситуаций сердце всегда 
кровью обливается. Ведь за каждой 
историей порой кроются такие жиз-
ненные трагедии, что даже трудно 
в них поверить. Бывает, поступают 
люди из больниц, которые просто не 
помнят, кто они, откуда.

В центре оказываются комплекс-
ные услуги. Лиц без определенного 
места жительства в первую очередь, 
что называется, приводят в божеский 
вид, затем обследуют. Если выявляют 
какие-либо заболевания, отправляют 
на лечение в специализированные 
диспансеры. Если со здоровьем все в 
порядке, заселяют.

Проживать в центре разрешается 
до четырех месяцев в году. За это 
время человеку помогают адаптиро-
ваться к нормальной жизни, оказы-
вают психологическую помощь, при 
необходимости помогают оформить 
документы.

–  После заселения мы оказы-
ваем юридические услуги, –  до-
бавил Михаил Гах. – Помогаем 
восстановить паспорт, направляя 
запросы в различные инстанции. 
Активно сотрудничаем с мигра-
ционной службой. Правда, иногда 
восстановить какие-либо докумен-
ты человека настолько трудно, что 
приходится действовать через суд. 

Ищем свидетелей, которые помнят 
человека, могут подтвердить, что 
он действительно является гражда-
нином Российской Федерации, что 
в определенное время проживал 
по какому-то конкретному адресу. 
Пытаемся ухватиться за любую ни-
точку, чтобы распутать этот клубок 
жизненных перипетий, помочь че-
ловеку. Кроме того, опять же при 

необходимости помогаем получить 
инвалидность, оформить пенсию. 
Когда вся самая сложная наша ра-
бота позади, мы либо помогаем 
человеку в трудоустройстве, если у 
него, конечно, есть на то желание, 
или по его согласию готовим до-
кументы для дома-интерната. До-
кументы направляются в областное 
министерство социальных отноше-
ний, и уже там человек получает 
направление в интернат.

По словам Михаила Станиславо-
вича, емкость центра –  100 человек, 
заполняемость почти всегда высокая, 
правда, летом несколько снижается. 
В штате работают 43 человека. Обо-
рудован пост охраны, есть админи-
стратор. Несмотря на добровольное 
нахождение в учреждении, не каж-
дый его постоялец готов свыкнуться 
с действующими требованиями. На 
территории комплексного центра не 
разрешается употреблять спиртные 
напитки. Двери центра для временно 

проживающих открыты с 6 утра до 11 
вечера, а потому еще одно условие – 
возвращаться вовремя. Есть такие, 
кто не готов мириться с подобными 
требованиями, и после месяца про-
живания уходят добровольно.

Михаил Гах признается: психо-
логически работать в таком месте 
очень тяжело, каждую человеческую 
историю приходится пропускать 
через собственное сердце. За семь 
лет работы так и не научился быть 
равнодушным к чужому горю.

–  Всякий раз, когда приходит но-
вый человек, начинает рассказывать 
свою жизненную историю, я удив-
ляюсь, как много их, таких разных 
человеческих судеб, иногда в одной 
жизни целый «букет» историй, –  де-
лится своими впечатлениями Миха-
ил Станиславович. – И так тяжело на 
сердце бывает от несправедливости, 
от людской жестокости, безразли-
чия. Невозможно с этим смириться. 
Поэтому всегда стараемся людям 
помогать чем можем. Кто, если не 
мы? Даже мне, человеку военному, 
непросто здесь работать, но душой 
уже прикипел. В какой-то степени 
военное прошлое помогает – дис-
циплинирует. 

Нелегкий, но результативный труд 
Михаила Станиславовича не остал-
ся без внимания депутатов област-
ного парламента. 8 июня директор 
комплексного центра по оказанию 
помощи лицам без определенно-
го места жительства был удостоен 
премии Законодательного Собрания 

Челябинской области. Правда, сам 
Михаил Гах скромно заметил: 70 про-
центов от этой премии принадлежит 
коллективу, с которым приходится 
работать, ведь помогают людям все 
специалисты учреждения, и только 
их квалифицированная работа по-
зволила получить руководителю 
признание и высокую награду.

–  Я мечтаю о том времени, когда 
людей, которым мы здесь вынужде-
ны помогать, станет меньше, –  за-
метил Михаил Гах.

Право на вторую жизнь

Валентина ФоКина, дежурный администратор ком-
плексного центра по оказанию помощи лицам без 
определенного места жительства:

– С Михаилом Станиславовичем я работаю с самого на-
чала, как только этот центр был создан, то есть уже семь лет. 
И нисколько не слукавлю, если скажу, что наш директор – за-
мечательный человек, добрый, хороший, отзывчивый.

Он всегда всем помогает, относится по-доброму ко всем, кто проживает в 
нашем центре.

Трепетное отношение у него и к людям, которые здесь работают. Если 
у кого-то есть какие-то предложения, он всегда охотно выслушает, сам 
советуется с коллективом. Вся работа нашего учреждения держится на Ми-
хаиле Станиславовиче. Мы гордимся, что работаем с таким замечательным 
человеком.

Любовь оВсянниКоВа, психолог комплексного 
центра по оказанию помощи лицам без определен-
ного места жительства:

– Михаил Станиславович живет и работает под девизом 
«Кто, если не мы, поможет этим людям». И он прав, ведь мы 
делаем благое дело – помогаем обездоленным. И коллек-
тив всегда настраивает на то, что наша помощь этим людям 

необходима. Его главное человеческое качество – доброта, да и как руко-
водитель в работе он демократичен, каждый сотрудник может высказать 
свои предложения по улучшению работы центра. 

Михаил Станиславович всегда душой болеет за каждого нашего про-
живающего, курирует человека даже тогда, когда тот устраивается на 
работу. И если вдруг Михаил Станиславович узнает, что кому-то из наших 
подопечных работодатель не выплатил заработную плату – ведь таких 
людей, которые у нас проживают, часто обманывают, – то лично звонит и 
разбирается. Просто для него важно, чтобы человек имел шанс вернуться 
к нормальной жизни.

Что касается его позиции, что 70 процентов премии Законодательного 
Собрания Челябинской области принадлежит коллективу, то могу сказать: 
Михаил Станиславович – скромный человек. Он порой недооценивает свой 
вклад в какое-то важное дело. Отчасти, конечно, он прав, и его награда 
– награда всего нашего коллектива, но важно понимать, что работа кол-
лектива зависит от руководителя. Насколько грамотно, профессионально 
и с отдачей работает руководитель, настолько же хорошо будет работать и 
весь коллектив. В нашем учреждении благодаря Михаилу Станиславовичу 
все службы работают слаженно. Это говорит о том, что руководитель пра-
вильно управляет всеми процессами. 
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Михаил Гах: «Тяжело на сердце бывает от несправедливости, от люд-
ской жестокости, безразличия. Невозможно с этим смириться. Поэто-

му всегда стараемся людям помогать, чем можем. Кто, если не мы?»

Ирина ЯББАРОВА
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Вроде в обществе есть пони-
мание, что не делятся дети 
на плохих и хороших, на по-

слушных и не очень, и уж тем более 
нельзя поделить малышей на инва-
лидов и здоровых, ведь от рождения 
каждый ребенок – особенный, вне 
зависимости от наличия или отсут-
ствия медицинского диагноза. Но 
здесь, в детском доме-интернате для 
глубоко умственно отсталых ребяти-
шек, понимание этого приобретает 
какой-то другой смысл. И как будто 
нет ничего странного: девчонки уха-
живают за буйно цветущими цвета-
ми, пропалывают грядки, мальчишки 
рядышком прибирают территорию, 
кто-то подметает, кто-то ловко ору-
дует лопатой. И с трудом верится, что 
эти дети не такие, как все. А может, 
просто не хочется в это верить. Ви-
димо, в обществе настолько сильны 
неверные стереотипы о таких детях, 

что мы не просто боимся, а стараемся 
избегать общения с ними. Но ведь и 
они имеют право быть любимыми, 
счастливыми, гордиться своими ро-
дителями, они тоже имеют право на 
детство.

– На сегодняшний день у нас 299 
воспитанников от четырех до 18 лет, 
– рассказала младшая медсестра 
детского дома-интерната Любовь 
Друщенко. – У каждого свой диагноз. 
Есть и такие, кто прикован к крова-
ти, они у нас находятся в отделении 
реабилитации. Но большинство ре-
бят самостоятельно передвигаются, 
они, как и все дети, дружат, ссорятся, 
вместе играют, помогают друг другу, 
даже вещами обмениваются. Наша 
задача – научить таких ребятишек 
элементарно себя обслуживать, что-
бы они могли самостоятельно оде-
ваться, кушать, выполнять простую 
работу. До 80 процентов наших вос-
питанников – те, от которых отка-
зались родители. Есть дети, мамы и 
папы которых лишены родительских 
прав. А есть и такие, кого просто в 
силу определенных обстоятельств 
нет возможности воспитывать дома, 
Например дети мам-одиночек. На 
пенсию по инвалидности ребенка на 
ноги не поставить – женщина вынуж-
дена работать, а помогать некому. 

Но такие мамы постоянно навещают 
своих детей, берут домой на выход-
ные. Есть такие родители, которые 
забирают ребятишек на пару месяцев 
и уезжают в отпуск, отдыхают вместе. 
И важно то, что каким бы тяжелым 
ни был диагноз у ребенка, он всегда 
понимает, что к нему пришла мама. 
Даже если он не может выразить 
свою радость словами, это все равно 
заметно. 

Этот год для детского дома стал 
юбилейным. 8 апреля он отмечал свое 
55-летие. Более полувека назад дет-
ский дом размещался в небольшом 

деревянном бараке, а в 1972 году 
было отстроено капитальное двух-
этажное здание. Сегодня территория 
вокруг детского дома благоустроена в 
соответствии со всеми требованиями 
и стандартами. Оборудовано несколь-
ко детских площадок, на которых есть 
качели, карусели, турники, батуты, 
есть территории для самых малень-
ких. Все детские площадки яркие, 
красочные и безопасные.

Стоит отметить, что ребята на-
ходятся в детском доме только до 
18 лет, потом их распределяют по 
другим специализированным учреж-
дениям.

– В августе будет 38 лет, как я 
здесь работаю, – вспоминает Любовь 
Семеновна. – Пришла сюда молодой, 
20-летней девушкой и, признаться, 
поначалу сильно испугалась, дума-
ла, что не смогу здесь работать. Но 
решила попробовать и постепенно, 
что называется, приработалась. Те-
перь уже нет желания уходить. За 
эти годы многое изменилось. Рань-
ше нам, сотрудникам детского дома, 
было очень непросто. А сейчас нам 
государство хорошо помогает, финан-
сирование очень хорошее. Ребят мы 
кормим шесть раз в день, два раза 
в день им дают фрукты. Есть у нас 
свои спонсоры, которые активно по-

могают. Кроме того, наши ребятишки 
постоянно выезжают на различные 
мероприятия: в цирк, театры, летом 
вывозим их на челябинские водо-
емы. А еще у нас неплохо развита 
система дополнительного образова-
ния. Есть педагоги по танцам, вокалу, 
также дети занимаются рисованием, 
создают различные поделки. Ребя-
тишки постоянно участвуют в творче-
ских конкурсах среди воспитанников 
подобных детских домов. Есть у нас 
даже свои звездочки, которыми мы 
особо гордимся. Не так давно двое 
наших ребят стали победителями 

международных фестивалей – по 
танцам и вокалу. Награждение прохо-
дило в Москве. Теперь думаем брать 
новую высоту, отслеживаем конкур-
сы и фестивали, которые проходят 
за границей. Появится возможность 
– обязательно примем участие.

Сотрудники детского дома дей-
ствительно по-настоящему гордятся 
своими необычными воспитанника-
ми, у каждого из которых свои талан-
ты. Стены интерната увешаны краси-
выми рисунками, картинами, кото-
рые создавали сами ребята. Особое 
место здесь занимают всевозможные 
грамоты и дипломы за участие и по-
беды в различных конкурсах, сорев-
нованиях, фестивалях. И только ре-
бята и сотрудники учреждения знают, 
какой ценой даются эти победы. Ведь 
зачастую это победы над собой.

– Конечно, чисто психологически 
очень тяжело, – призналась Любовь 
Семеновна. – Детей жалко. Ведь в на-

шем обществе непростое отношение 
к ним: их побаиваются, стараются из-
бегать, не замечать. А на самом деле 
среди таких детей очень много добрых, 
отзывчивых. Нет смысла скрывать: есть 
и буйные, с которыми подчас слож-
но справиться, но мы находим подход 
к каждому. Когда пребываешь среди 
таких детишек постоянно, учишься по-
нимать их, чувствовать. Кого-то доста-
точно по голове погладить и сказать, 
как сильно его любят, кого-то нужно 
чем-то заинтересовать, есть и такие, 
на которых иногда надо прикрикнуть 
чуток. Но душа болит за каждого. Ведь 
дети есть дети, они должны быть счаст-
ливыми, но, к сожалению, некоторые 
из них все-таки обречены. Они никогда 
не смогут жить среди обычных людей, 
за такими нужен постоянный квалифи-
цированный уход.

Нет сомнения, что люди, рабо-
тающие в этой системе, заслужива-
ют по- настоящему высокой оценки. 

И надо отметить, что региональное 
правительство, южноуральские за-
конодатели оказывают посильную 
помощь работникам социальной 
сферы. Кроме того, ежегодно луч-
шим из лучших вручаются премии 
областного парламента. В этом году 
профессионализм Любови Друщен-
ко, ее многолетняя работа с особы-
ми ребятишками не остались неза-

меченными депутатами областного 
парламента. За добросовестный и 
безупречный труд, высокое профес-
сиональное мастерство, за заслуги в 
развитии социальной защиты насе-
ления Челябинской области Любовь 
Семеновна 8 июня была награждена 
премией Законодательного Собра-
ния Челябинской области.

– Когда узнала о том, что стала 
лауреатом такой высокой награды, не 
сразу поверила, – призналась Любовь 
Семеновна. – Мне даже непросто опи-
сать те чувства, которые испытываю, 
конечно, радостно, приятно. Но есть 
какие-то внутренние ощущения, кото-
рые словами не опишешь. Ведь я при-
выкла помогать, дарить свою ласку и 
заботу ребятишкам, которые по раз-
ным причинам лишены родительской 
любви. И делаю это не ради какой-то 
награды, просто уже не представляю 
себе другой жизни. И пока есть силы, 
буду работать, помогать.

детство должно быть счастливым
–  Здравствуйте! – услышали 

мы звонкие детские голоса. –  До-
бро пожаловать! 

–  Здравствуйте! – ответили 
мы в ответ.

Приветливые улыбающиеся 
детские лица… и вроде бы нет 
ничего необычного, дети как 
дети, только вот обрадовались 
гостям воспитанники Челябин-
ского детского дома-интерната 
для глубоко умственно отсталых 
детей. 

Именно здесь работает лауре-
ат премии ЗСО младшая медсестра 
Любовь Семеновна Друщенко.

марина син- 
КеВиЧ, дирек-
тор Челябин-
ского детского 
д о м а - и н т е р -
ната для глубо-
ко умственно 
отсталых детей:

–  Любовь Семеновну я знаю 
с 2008 года. Она удивительный, 
отзывчивый и очень добрый че-
ловек. Ее мудрость, ответствен-
ность, умение помочь в любой 
трудной ситуации многих сотруд-
ников по-настоящему вдохнов-
ляет. Без всех этих человеческих 
качеств в нашем детском доме 
работать невозможно. А еще Лю-
бовь Семеновна –  председатель 
нашего профкома. И на зависть 
многим предприятиям, которые 
не могут похвастаться замеча-
тельными отношениями с про-
фсоюзным комитетом, замечу: у 
нас в коллективе таких проблем 
нет. Во многом благодаря профес-
сионализму, особому отношению 
к сотрудникам, к работе Любови 
Семеновны. 

Ксения ПоЛиВоДа, заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе и социальной за-
щите детей:

–  С Любовью Семеновной мы познакомились в 2002 
году, когда я пришла сюда работать. Сначала работала 
воспитателем в ее отделении. И с самого начала у нас сло-
жились теплые, дружеские отношения. Любовь Семеновна 
–  человек очень порядочный, чуткий, у нее особое отношение к детям. А 
детей не обманешь, они чувствуют тех, кому они дороги. И наши ребятишки 
не исключение. Многие из них не могут дождаться, когда она придет на 
работу, некоторые называют ее мамой. А это дорогого стоит.
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Ирина ЯББАРОВА
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Парламентские истории. 1905 год

1905 год. Революционное движение в России нараста-
ло, император был вынужден пойти на уступки. октябрь-
ский манифест вместе с манифестом 6 августа 1905 года 
«об утверждении государственной Думы» учреждал пар-
ламент, без одобрения которого не мог вступать в силу ни 
один закон. также манифест провозглашал и предостав-
лял гражданские права и свободы.

Отметим, что манифест готовился в полной тайне, на места не 
было послано никаких уведомлений или разъяснений. Однако уже 
11 августа, а затем 31 октября 1905 года, после опубликования ма-
нифестов, Челябинская городская Дума собиралась на экстренные 
заседания. Несмотря на то что городская Дума была хозяйствен-
ным органом власти, ее представители посчитали необходимым 
высказать свое мнение об историческом моменте. О том, как 
проходили эти заседания и какие на них были приняты решения, 
свидетельствуют сохранившиеся журнальные определения Думы. 
Что такое журнальное определение? Говоря современным языком, 
это протокол заседания. Журнальные определения Челябинской го-
родской Думы за 1905 – 1919 год хранятся в фондах Объединенного 
государственного архива Челябинской области. 

Публикуем сканы этих уникальных исторических документов.  

сабантуй-2012 Пройдет как часть года российской истории
В начале июля на южном Урале под 

патронатом губернатора михаила юре-
вича состоится одно из самых ярких и 
красочных мероприятий – национально-
культурный праздник сабантуй. В этом 
году он получил статус всероссийского 
сельского сабантуя, а его программа тес-
но переплетена с годом российской исто-
рии, объявленным президентом страны.

Организаторы Сабантуя – област-
ные исполкомы Конгресса татар и 
Башкирского курултая обещают на-

сыщенную программу. Учитывая, что одним 
из ярких и зрелищных элементов праздника 
являются скачки, местом его проведения вы-
бран ипподром села Дубровка Красноармей-
ского района.

Среди участников мероприятия профес-
сиональные и любительские коллективы ре-
спублик Башкортостан и Татарстан, Челябин-
ской области. Кроме концертной программы 
запланированы традиционные зрелищные 
игры и соревнования, различные конкурсы, 
среди которых, к примеру, «бой на бревне» и 
«битье горшков». Основными станут состяза-
ния по национальной борьбе куряш и скачки 
на лошадях.

Программа сабантуя 7 июля
 центРаЛьная ПЛощаДКа

11.00 – 12.00. Торжественная часть: шествие 
делегаций – представителей регионов Российской 
Федерации, театрализованный пролог, приветствие 
официальных лиц и почетных гостей праздника, 
чествование передовиков сельского хозяйства Че-
лябинской области.

12.00 – 17.30. Сводный концерт профессио-
нальных и самодеятельных творческих коллективов 
Республики Татарстан, Республики Башкортостан, 
Челябинской области.

17.30 – 18.00. Церемония торжественного за-
крытия праздника, награждение победителей на-
циональной борьбы на поясах, конкурса «Лучшая 
юрта Сабантуя».

национаЛьная боРьба на Поясах 
10.00 – 11.00, 12.00 – 12.30. Проведение со-

ревнований. Показательные выступления лучших 
борцов – чемпионов мира и чемпионов России.

11.30. Показательные выступления.
17.00 – 17.30. Подведение итогов. 

сКаЧКи
14.30 – 15.30. Проведение скачек.
15.00 – 15.30. Награждение.

сПоРтиВная ПЛощаДКа
12.00 – 18.00. Гиревой спорт, армрестлинг, фут-

бол, волейбол. Соревнования по народным традици-
онным видам спорта, игры: лазание по вертикаль-
ному столбу, бой соломенными мешками на бревне; 
прыжки в мешках; бег с ложкой и яйцом; разбивание 
глиняных горшков; ловля монет в кефире (катык); 
бег с коромыслом и ведрами, наполненными водой, 
и другие.

КонцеРтная ПЛощаДКа № 2 
12.00 – 18.00. Концертная программа. Творче-

ские конкурсы для всех желающих – как участников, 
так и зрителей: лучшая пляска, лучший музыкант-
исполнитель на национальных инструментах. Конкурс 
частушек. Детская программа.

КонКУРс «ЛУЧшая юРта сабантУя»
11.00 – 12.00, 13.30 – 15.00. Смотр-конкурс юрт 

(подворий), дегустация национальных блюд, конкур-
сы «Лучшая юрта», «Лучшая национальная кухня».

15.00 – 16.30. Подведение итогов конкурсов. 

Наша газета, как мы и обещали, начинает серию публикаций из 
нового проекта ЗСО «Парламентские истории». С ним и многими 
другими архивными материалами из истории становления парла-
ментаризма на Южном Урале вы можете также ознакомиться на 
сайте zs74.ru и в социальных сетях.
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Казалось бы, окончилась страш-
ная, кровопролитная война, 
время восстанавливать пору-

шенный быт, распахивать поля, стро-
ить дома. Сколько грандиозных строек 
завершено за эти четыре года: среди 
пустырей вырос Челябинский металлур-
гический завод, переоборудованы под 
военные нужды такие гиганты, как ММК 
и ЧТЗ. Однако советским гражданам 
предстояло решить еще одну сверхваж-
ную задачу – среди глухой южноураль-
ской тайги построить город атомщиков.

среди озер и лесов
Прежде всего нужно было опреде-

литься с местом. Построить секретный 
объект – дело хлопотное. Площадка 
должна быть удалена от крупных горо-
дов и оживленных транспортных маги-
стралей. С другой стороны, она должна 
была отвечать производственным тре-
бованиям: для работы атомного реак-
тора необходимо огромное количество 
воды для охлаждения.

Выбор первого заместителя наркома 
внутренних дел, ответственного за весь 
атомный проект, Авраамия Завенягина 
пал на площадку между Кыштымом и 
Каслями. Авраамий Павлович, бывший 
директор ММК, прекрасно знал Южный 
Урал. Каскад больших и малых озер, 
возможность использования огромной 
рабочей силы трудармейцев с ЧМЗ, 
богатый кадровый потенциал, опыт 
промышленного производства на тер-
ритории – все говорило за выбранное 
место.

По первоначальному плану будущее 
ПО «Маяк» должно было располагаться 
на территории нынешнего Снежинска. 
Однако если бы на комбинате произо-
шла авария, оказались бы загрязнены 
радиоактивными веществами все озера 
Каслинско-Кыштымской гидросистемы, 
поэтому выбор сделали в пользу озер 
Кызылташ и Иртяш.

ручная работа
Место было не совсем глухое: здесь 

располагались Теченское рудоуправле-
ние и небольшая фабрика по произ-
водству наждака. Предприятие должно 
было передать строителям весь имею-
щийся недвижимый фонд: складские 
и хозяйственные помещения, жилые 
дома, пахотные угодья. Всего этого было 

катастрофически мало. Бревенчатые 
домики были старыми, вросшими в 
землю, но и в них жить было преве-
ликим счастьем. Первым строителям 
пришлось обитать в утепленном хлеву, 
там сделали двухъярусные нары. Од-
нако все прибывающим работникам 
скоро стало тесно: они жили в палатках, 
землянках, в лучшем случае в бараках. 
Инженерам повезло больше – им отве-
ли переоборудованный пионерлагерь. В 
гусятнике обустроили медпункт, пищу 
повара готовили в армейских походных 
кухнях.

Даже самое высокое руководство не 
знало, каким должен стать химкомби-
нат через несколько лет. Первоначально 
предполагалось построить небольшое 
радиохимическое предприятие и один 
промышленный реактор. Поэтому 
возле него намечался лишь поселок, 
в котором бы жил эксплуатационный 
персонал, около 1300 человек. Понятно, 
что основные строительные силы были 
брошены на постройку самого объекта, 
а жилой застройке внимания уделялось 
намного меньше.

Площадку начали осваивать с на-
чала 46-го года. Строителей, случайно 
упавших с поваленной сосны в снег, са-
мих приходилось откапывать: они про-
валивались по голову. Передвигаться 
приходилось по узким туннелям, про-
рубленным в сугробах. Однако весной 
стало еще хуже: никаких дорог не было, 
вся территория превратилась в одно 
огромное грязевое болото, в котором 
увязали сапоги и колеса тачек. Каждый 
шаг давался с усилием. Первые партии 
стройматериалов вообще смогли до-
ставить только на танках, впоследствии 
огромные военные машины заменили 
лошади. Кроме вольнонаемных рабочих 
на стройплощадке трудились солдаты, 
но больше всего было трудармейцев, 
переброшенных сюда с Челябметал-
лургстроя. Их доля в общей численности 
строителей Челябинска-40 достигала 50 
процентов, однако к самому объекту их 
не допускали.

Цемент, металл, строительная и до-
рожная техника были страшным дефи-
цитом, так как требовались всей стране 
для послевоенного восстановления. На 
завод-817 все это доставлялось после 
личных указаний Сталина и Берии. И 
тем не менее первый год строителям 

пришлось практически все работы вы-
полнять вручную. Не было ни одного 
трактора, экскаватора, бульдозера. 
Грунт перевозили на одноколесных тач-
ках, а если нужно было его доставить 
на дальнее расстояние – на ручных ва-
гонетках.

Сразу же началось строительство 
железнодорожной ветки. «Никаких 
путеукладочных или балластировоч-
ных машин, без которых сегодня не-
возможно представить строительство 
устойчивого пути, не было. Развозили 
шпалы и рельсы вручную вагонеткой, 
с ручной раскладкой по земляному по-
лотну и пришивкой костылями. Более 
того, подъем пути из-за нехватки путе-
вых домкратов часто производился при 
помощи примитивного рычага из куска 
рельса и подложенных под него чурок, 
напиленных из шпал», – пишут авторы 
книги «Тайны «Сороковки» Владимир 
Новоселов и Виталий Толстиков. Первые 
автомобильные дороги были лежневы-
ми, деревянными. Они были рассчитаны 
на машины грузоподъемностью до трех 
тонн и были такими узкими, что даже 
два автомобиля не могли разъехаться. 

Уже в мае началось строитель-
ство ЛЭП. Сроки были установлены 
предельно сжатые, даже по меркам 
этой великой стройки: 13 километров 
линии электропередач, проходящих 
через лес, предстояло сдать в эксплуа-
тацию через месяц! Опыт стахановско-
го движения здесь очень пригодился. 
И вольнонаемные, и трудармейцы, си-
стематически перевыполняющие план 
на 200 процентов, имели право на 100 
граммов водки и 25 папирос ежеднев-
но, ежемесячно – на 4,5 килограмма 
мяса или рыбы, 600 граммов жиров, 
15 килограммов овощей, шесть ли-
тров молока. И нельзя сказать, что 
рабочие трудились только ради пай-
ки. Мало кто знал, что они строят, но 
все осознавали важность объекта для 
жизни страны. 

Вечером, после десяти часов невы-
носимой работы, строители будущего 
Озерска возвращались в холодные ба-
раки, с текущими крышами и мокры-
ми, насквозь промерзшими стенами, 
грелись возле бочки-печки и засыпали 
мертвым сном. Даже в 48-м году, когда 
стали вводить первые многоквартир-
ные дома, благоустройством террито-
рии вокруг них никто не занимался. Не 
было подъездов и тротуаров, дороги 
были без кюветов, ливневой канализа-
ции, в результате в дождь улицу можно 
было перейти только по колено в грязи.

неблагонадежным 
места нет
24 апреля 1946 года было приня-

то решение об изъятии земли жителей 
села Течи Каслинского района, еще не-
скольких колхозов, чтобы освободить 
под режимную зону 1139 гектаров. На-
селению предлагалось переехать на но-
вое место жительства. Стоимость дома, 
если его износ не превышал 70 процен-
тов, оплачивали по страховой оценке.

Однако этой территории было явно 
мало. И через год было принято реше-

ние объявить 99 населенных пунктов 
Каслинского, Аргаяшского, Кузнецкого, 
Кунашакского районов и Кыштым осо-
борежимной зоной. Все проживающие 
в ней обязаны были всегда носить с со-
бой паспорт, который проверяли специ-
альные комсомольцы-дежурные. Граж-
дане должны были помогать милиции 
в поиске нарушителей порядка и доно-
сить обо всех подозрительных деяниях и 
людях. На этой территории запрещалось 
охотиться, рыбачить, собирать ягоды и 
грибы, пускать посторонних в дом.

Однако самым страшным послед-
ствием создания особорежимной зоны 
стало выселение из нее всех неблаго-
надежных лиц. Таких оказалось 3000 
человек, включая 746 детей. К небла-
гонадежным, кстати, отнесли и людей, 
родственники которых понесли уголов-

ное наказание. Опыт депортации врагов 
народа у советской власти был к тому 
времени накоплен солидный. Ничего 
не подозревающих сельчан поставили 
перед фактом: в течение нескольких 
часов собрать вещи и решить, что де-
лать с остальным имуществом. А ведь у 
многих были дома, огороды, скотина... В 
назначенное время семьи с пожитками 
погрузили в грузовики, потом в вагоны 
и увезли из родных мест. К счастью, не 
в далекую Сибирь – сюда же, на Южный 
Урал: в Юрюзань, Сатку, Кусу, Златоуст. 
Им запрещалось далее поселяться в Че-
лябинске и Магнитогорске, Кыштыме, 
Карабаше, Уфалее. Все было сделано 
быстро и тихо.

битва за умы
Одной из самых сложных проблем 

стал поиск квалифицированных кадров. 
Кандидатов на должности руководите-
лей, ведущих инженеров в обстановке 
полной секретности приглашали в об-
ком. Там они заполняли 16-страничные 
анкеты, причем не только на себя, но и 
на близких родственников. Затем дан-
ные три месяца проверяли сотрудники 
госбезопасности, выявляли компроме-
тирующие факты. Если все было чисто, 
человека снова вызывали в обком, там 
ему вручали направление на объект... и 
для всех окружающих он пропадал.

Однако, начав работу по привле-
чению специалистов, обком столкнул-
ся с тем, что предприятия не желали 
расставаться со своими энергетиками, 
связистами, строителями, механиками. 
Рабочих было много, а вот людей гра-
мотных, образованных – дефицит. Бит-
ва за умы шла на высоком уровне: так, 
чтобы не отдавать главного инженера 
паровоздуходувной станции Казанцева, 
директор ММК Носов заручился под-
держкой министра черной металлургии 
Тевосяна. Впрочем, это помогло мало.

Кроме инженерно-технических ра- 
ботников растущему поселку требова-
лись продавцы, повара, парикмахеры, 
портные... Каждый город области пла-
тил свою «дань»: Челябинск направил 
350 человек, Магнитогорск – 200, Злато-
уст – 120. С 1948 года ситуация стала по-
легче: трудовой коллектив «запретки» 
стал формироваться специалистами из 
Ленинградской, Молотовской, Горьков-
ской, Куйбышевской областей.

Маленький поселок, население кото-
рого по проекту составляло всего 1300 
человек, уже через год после начала 
строительства вырос до 6000 человек. 
В 48-м, когда было принято решение о 
запуске новых реакторов, стало ясно, 
что городу быть. Вначале он назывался 
Челябинск-40, потом Челябинск-65, а 
сейчас – Озерск.

на карте не значится

о том, что в сша, англии, Франции и германии ведутся разработки 
ядерного оружия, руководство советского союза знало еще с 1940 
года. однако, несмотря на всю свою прозорливость, сталин считал, что 
танки в разбушевавшейся войне важнее, и становление атомной про-
мышленности было отложено в долгий ящик. Разработки урановых 
месторождений и научные исследования в этот период велись, но не 
форсировались указаниями сверху. Положение кардинально измени-
лось в 1945 году: американцы вначале испытали атомную бомбу под 
аломогордо, а в августе друг за другом последовали атаки хиросимы 
и нагасаки. По прогнозам аналитиков из сша, аналогичное оружие в 
сссР могло быть построено в лучшем случае к 1954 году. но…

Благодарим за помощь в подготовке материала Госкомитет по делам архивов Челябинской области.
В статье использованы научные работы В.С. Толстикова,  В.Н. Новоселова, Д.А. Сизова.

Ольга СУКИНОВА

как строилась Первая «заПретка» 
на Южном урале

интересно знать:
первые жители Челябинска-40  �

для соблюдения условий секретности 
имели прописку в Ленинском районе 
Челябинска и давали подписку о не-
разглашении места работы;

в документах, связанных со строи- �
тельством и деятельностью химком-
бината, запрещалось упоминание слов 
«плутоний», «радиоактивность», «об-
лучение», «уран». Вместо этого ставили 
цифровые коды или слова, никак не 
связанные с содержанием текста;

всего четыре работника обкома  �
имели право звонить в закрытые 
города.

а как у них?
Американский атомград Хэнфорд во многом аналогичен Озерску и по 

истории, и по узкоспециальной направленности. Но какие разные условия 
были у основателей этих городов!

– Вследствие строительных трудностей количество жилых квартир было 
недостаточным, и даже в лучшие времена наши жилищные возможности 
были весьма скудными. Чтобы разместить научный и административный 
персонал, мы должны были предоставлять семейным сотрудникам кот-
теджи на две или на одну семью, а одиноким – общежитие. Жилищная 
проблема осложнялась почти полным отсутствием прислуги. У нас не было 
иных служанок, кроме девушек-индианок из соседних поселений, которых 
привозили к нам на автобусе и распределяли по степени нуждаемости, а не 
в зависимости от желания, – вспоминает генерал Лесли Гровс.

В Челябинске-40 же по состоянию на 10 июля 1948 года 1012 человек 
проживали на двухъярусных койках, причем 560 человек из них жили по 
восемьдесят в одной комнате. 
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«южный Урал. Здесь сбываются мечты!» 
– под таким девизом прошел 36-й фести-
валь авторской песни, подаривший его 
участникам множество сюрпризов, звезд-
ных гостей и хороших впечатлений.

Ильменский фестиваль уже который 
год проходит под патронатом губер-
натора Челябинской области Михаила 

Юревича. Помимо бренда самого фестива-
ля впервые был представлен бренд Южного 
Урала: на площадках появились имиджевые 
баннеры, работала презентационная палатка. 
Жители нашего региона и гости со всей Рос-
сии с удовольствием приобретали сувенирную 
продукцию с символикой области: женские и 
мужские футболки, пляжные сумки, панамы, 
банданы, туристические коврики.

Программа мероприятия включала в себя кон-
церт «Олег Митяев представляет…», творческие 
мастерские и ночной гала-концерт «Ильменский 
звездопад». А на главной сцене развернулась не-
шуточная борьба талантов – конкурс исполните-
лей авторской песни, ради которой и съезжаются 
ежегодно десятки тысяч бардов со всей России.

Традиционно на фестиваль были приглаше-
ны именитые гости. На этот раз свои песни ис-
полнил артист театра и кино Сергей Безруков. 
В общении с журналистами Сергей рассказал, 
что Южный Урал всегда тепло его встречает, 
поэтому на приглашение Митяева артист от-
кликнулся без раздумий.

«Чем дальше от Москвы, тем лучше. Мне 
очень нравится на Южном Урале, здесь по-
трясающие места, природа очень красивая. Я 
бы сюда переехал, но меня не отпустит театр, 
которому я служу. Урал впечатляет своей веко-
вой историей. Находясь здесь, ты ощущаешь 
эту связь времен», – поделился впечатления-
ми Сергей Безруков.

Фестиваль проходил на трех творческих 
площадках. В концертной программе приня-
ли участие давние друзья «Ильменки» Олег 
Митяев, Леонид Марголин, Владимир Туриян-
ский, Алексей Иващенко, Родион Марченко, 
Галина Хомчик, дуэт «Мастер Гриша», Лариса 
Брохман, Рамиль Бадамшин, дуэт «Зеленая 
лампа», ансамбль «Седьмая бригада», Анна 
Копейкина и многие другие.
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шторм взят штурмом

РегионаЛьная общестВенная ПРиемная ПРеДсеДатеЛя ПаРтии 
«еДиная Россия» Д.а. меДВеДеВа

И.о. руководителя – Дементьев Петр Владимирович, 
депутат Законодательного Собрания Челябинской области

Экипаж кругосветной экспедиции 
под эгидой Русского географического 
общества продолжает кругосветку. 
Под руководством депутата Законода-
тельного собрания области Владимира 
горнова яхтсмены справились с вось-
мибалльным штормом в балтийском 
море и продолжают свой курс к 
берегам африки.

Яхта «Челябинск» за 
полгода планирует 
пройти три океана, 

посетить остров Святой Еле-
ны, обогнуть мысы Доброй 
Надежды и Горн, приплыть к 
берегам Африки и Австралии, 
чтобы затем обогнуть Южную 
Америку и финишировать у ис-
панского острова Тенерифе. Все это 
не забавы ради – экипаж судна реша-

ет важные научные миссии. Одна из главных 
– собрать данные по загрязнению нефтью 
Мирового океана. Кроме того, важная цель 
экспедиции – посещение островов Раевского 
и острова Кутузова, где наши соотечествен-
ники не были со времен распада СССР. Как 
могли убедиться путешественники, стран-

ствие в 35 тысяч миль весьма 
опасно. Однако главное ис-

пытание пройдено, шторм 
позади. Впереди ждет 

опасный маршрут по 
Атлантическому океа-
ну, где обосновались 
пираты. Будем наде-
яться, что командир 

корабля Владимир 
Горнов знает, как най-

ти с ними общий язык в 
случае необходимости.

Виталий ВИЗАУЛИН

ЧеЛябинсКие яхтсмены иссЛеДУют ПРостоРы оКеана

здесь сбываются мечты
на ильменском фестивале был вПервые Представлен бренд Южного урала

Обратиться в приемную можно лично либо пись-
менно. Возможна предварительная запись на прием.

Прием граждан ведут депутаты всех уровней – 
члены фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», должностные 
лица исполнительных органов власти г. Челябинска 
и Челябинской области, сотрудники общественной 
приемной.

адрес: 
г. Челябинск, ул. Цвиллинга, 31 
Тел. (351) 265-89-83, 
факс (351) 265-89-16. 
Е-mail: op.r74@edinros.ru
график работы: 
пн. – чт. с 9.00 до 18.00, пт. с 9.00 до 17.00

РегионаЛьный ДеПУтатсКий центР
(прием граждан депутатами Законодательного Собрания Челябинской области, 

Челябинской городской Думы)
график приема: пн., ср., чт. с 10.00 до 17.00


